
Le complément d’objet : 

 

Nous avons étudié les compléments de verbe, nous allons voir qu’il en existe deux sortes. 

 

Le complément d’objet appartient au groupe du verbe, c’est un complément essentiel de la 

phrase.  

 

Il y a deux sortes de compléments d’objet : 

 

- le complément d’objet direct (COD) : il représente l’être ou la chose sur lesquels 

portent l’action exprimée par le verbe. 

 

Ex : L’enfant  caresse  le petit chat. 

            S             V             COD 

       Le vent  secoue   les arbres. 

               S              V         COD 

On ne peut le supprimer sans changer le sens ou rendre la phrase impossible. 

 

Ex : J’ai croisé le facteur. // J’ai croisé. (Incomplet, pas de sens) 

                          COD 

Il boit de l’eau. // Il boit. (sans complément, on peut comprendre : C’est un alcoolique !) 

             COD 

Il n’est pas déplaçable :  

 

Ex :  Ma voisine a acheté une voiture. // Une voiture a acheté ma voisine. 

 

Le complément d’objet direct peut être : 

 

 un nom ou  groupe nominal : 

 

Je vois Maurice. 

J’entends les enfants. 

 

 un pronom personnel COD (le la les l’) : 

 

Je les entends. 

 

 un autre pronom COD(démonstratif, possessif, indéfini): 

 

J’entends ceux-là.(dem) 

J’ai perdu mon crayon, donne-moi le tien.(poss) 

Je ne vois rien.(indef) 

 

 Un verbe à l’infinitif : 

 

Vanessa aime lire. 

 



 une proposition subordonnée conjonctive, introduite par que : 

 

J’entends que les enfants crient. 

 

Les hirondelles attendent que le printemps arrive. 

 

- Le complément d’objet indirect (COI) : il est relié au verbe par une préposition, il 

n’est ni supprimable, ni déplaçable. 

 

Ex : La maîtresse parle à cet enfant.// A cet enfant la maîtresse parle. 

               S              V         COI 

 

Le complément d’objet indirect peut-être :  

 

 un nom ou un groupe nominal : 

 

Il parle à Roger. 

IL parle de la pêche. 

 

 un infinitif : 

 

Il rêve de partir. 

 

 un pronom personnel COI (lui, elle, eux, y, en, moi, toi, vous, nous): 

 

Il pense à toi. 

Il parle de son jardin. Il en parle. 

 

 un pronom relatif COI ( dont, à laquelle, à qui, de qui……): 

 

L’homme dont je me souviens était sympathique. 

 

La fille à laquelle je pense a déménagé. 

 

 autres pronoms (possessif, démonstratifs, indéfinis): 

 

Elle a hérité de tout.(indef) 

J’ai révé de ton chat, il a révé du mien. (poss) 

 

Le complément d’objet second (COS) : c’est un COI qui apparaît quand il y a déjà un 

COD dans la phrase.  : 

 

Ex : Je rends la monnaie à Gertrude.   Je lui rends la monnaie. 


